



# ご恩報謝とは恩を返すことではなく ご恩を無駄にせぬことである

小山法城

お釈迦様が御在世の時、お弟子の中に着物や食べ物を粗末にする人がいました。その姿勢を見かねたお釈迦様は、そのお弟子に着物を脱がせて町を歩かせます。町の人から笑われるお弟子にお釈迦様は、「今は、服を返せない。これをお前にやるから着物を作りなさい」と言って、綿の花を一束お渡しになりました。

お弟子はそれをつくづく眺めて「お釈迦様、私は魔法使いではありません。とても綿から着物は作れません」と申しました。その時お釈迦さまは、綿から着物が出来るまでの事を、そしてお米が出来るまでのお百姓さん達のご苦労もお話になりました。

「私たちが毎日暮らしていくには、着物を作る人や、お百姓さん、その他いろいろなお蔭を受けているのだ。その人たちのご恩を忘れたり、その人たちのお蔭で出来た物を、決して粗末にしてはなりません。」とお戒めになりました。

(このお話は、こどものための仏教ハンドブックより抜粋・要約)

なぜこのお弟子は物を粗末にしていたのかというと、様々なお蔭を受けて生きている事のご恩を忘れていたという事が原因でした。

そこでお釈迦様は着物が作られ、お米が作られる詳細をお話になったのです。もしかするとこのお弟子は、着物やお米が様々な人と時間を要して作られることを本当に知らなかったのかも知れません。その様なお弟子に対してお釈迦様は「知らせる」そして「気付かせる」という方法で諭されたのです。

私達も同じように教えられないと、知らされないと分からぬといふことが沢山あります。

ご恩報謝の「報」の字は「むくいる（報復、報酬）」という意味と、「しらせる（報道、報告）」という二つの意味があります。

いただいているご恩に対して報いていく、何かお返しをしたいという心は大切です。しかし、ご恩報謝の「ご恩」とは、ただただ如来さまから頂戴するのみですから、お返しできるものではありません。私達が出来ることは、<sup>ちょうどいい</sup>自らがお念佛のおこころを頂き、他の人に知らせ伝えていくことではないでしょうか。

＊＊ 小山法城 ＊＊

愛荘町東出 正光寺より和歌山県本弘寺へ入寺して住職を勤め、本願寺勸学(和上)として活躍、多くの著書あり。佐々木鐵城和上の実弟。